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! ! !“你这双凉鞋的最大问题是这个部位没能
把你的小脚趾全部包住。鞋子应该是能包起
你的脚，不需要它来用力，如果你的脚需要控
制鞋子，就会不舒服。”

周仰杰只看了一眼，就发现了我脚上这
双坡跟凉鞋“走路吃力”的问题，一直以来我
还认为是自己对高跟鞋不适应。

周仰杰在伦敦有一间 !"年历史的手工
高级定制鞋工作室 #$%%& '()) ')*+*,-。就
是在这间工作室，周将 #$%%& '())对“舒适”
———这一从来都是高跟鞋宿敌的特质演绎得
炉火纯青，凭此打败了众多奢侈品牌。

周仰杰认为，“时装界潮流瞬息万变，大
头、超高跟等等都并非主流，主流的永远是舒
适。”

因此，自戴安娜之后，坊间流传丹麦女
王、麦当娜、帕丽斯·希尔顿、詹尼弗·洛佩
兹、凯蒂·赫尔姆斯以及维多利亚·贝克汉姆
等名流明星、王孙贵胄都相继成为 #$%%&

'()) ')*+*,-的主要客户。而关于这些传闻，
周仰杰因为顾忌到客人的隐私，一直未予以
公开回应。

和大多数人一样，在这次采访之前，我一
直以为在市面上看到的 #$%%& '()) 鞋子都
是出自周仰杰之手。而其实早在 !../年周仰

杰从这家品牌退股之后，两者之间再无半毛
钱的关系。

如今，想要获得一双由 0,1#$%%& '())

本尊亲自设计的鞋子，除了能拿得出高达六
位数的费用，你还需要打个飞的去他工作室
现场接受度身定制。

当然，去到现场，享受的待遇也不是一般
奢侈品牌鞋店能比的。
“我们所有程序的师傅都会出来迎接，打

样、车工、做鞋底的……基本上每一次都有四
五个人。我只要人在伦敦肯定也到场。”

工作室很少接受日常鞋的定制。基本上
都是做晚装、宴会鞋，最多的是做婚鞋定制。
因此，第一次来定鞋的话，客人要告知婚纱或
晚装是哪个设计师，用的什么布料、珠宝，师
傅拿到一致的样布后开始试做，一到两个星
期后便可以第一次试鞋，试鞋满意后才进入
正式制作。一切顺利的话，再等四到五周的时
间，便可以拿到成品，并附上品牌证书及鞋子
制作过程的照片。
如果遇到总是不满意的客人呢？
“第一次试鞋觉得不舒服我们马上改进，

如果改了几次仍然觉得不舒服，我们就会直
接告诉对方我们没有本事做她的生意。”

绝大多数慕名前往的客人，其实对周仰

杰的制鞋水准和风格都了然于胸。
“鞋跟高过 2英寸（/3厘米）的鞋我很少

做，那种没有后跟的怪鞋我更不会去设计，舒
服是第一位的，同时得大方优雅。”
曾经，周仰杰以一周 " 双的速度亲手做

鞋子。随着业务量的增加，他没办法做到每双
鞋子都亲历亲为，但会尽量亲自接待每位客
人，每双鞋完工之后必须经过他亲手检查才
可以交货。店内每周都会推出一些新款，所有
设计图纸也要经他过目。当然，全部 #$%%&

'()) ')*+*,- 女鞋的鞋模和鞋跟都出自设计
师本人之手。

“贵人”
一直做女鞋的周仰杰生命中最重要的两

位“贵人”恰好也是女性。这两位女性在 /455

年这一年中齐齐出现，彻底改变了他的命运。
那时候，周仰杰从伦敦康得威那斯学院

（'),678$9-,: ;-<(9$<8= ')==->-，即今天的伦
敦时装学院）鞋履设计专业毕业已经 "年。
其间，他创立了自己的第一个品牌 ?*<@&

A()-:。因为没有名气，开价五十英镑一双的鞋
也卖不动。为了生存，像其他未成名的小设计
师一样，他去周末市集摆地摊卖起了便宜拖
鞋、平底鞋，“"英镑一双，每天做 ".双，吃饭

交租就够用了。”
因为他的拖鞋款式新颖卖得很好，一天，

两个大学同学找到他，让他帮忙设计伦敦时
装周走秀鞋的订单，每双给 5英镑的费用。
“从一开始，我就要自己的设计美观大方优
雅，那时候我设计的鞋子全部带有玫瑰花。”

从上世纪 5.年代开始，时装杂志越来越
关注鞋子作为配饰的重要性。那年，B)>*-杂
志英国版正在筹备一期英国设计师特辑，编
辑助理凯特·菲林在伦敦时装周展位上看到
了 0,1#$%%& '())的设计，当即打电话联系
周仰杰，说要做报道。

那一期的英国设计师特辑，长达 5页的
专题里面，每一双出现在杂志页面上的鞋子
都是出自周仰杰之手。至此，他声名大噪。
第二个贵人，自然是已故王妃戴安娜。他

与她合作了七年，做了不计其数的鞋。直到她
过世，还有一双未完成作品至今仍保存在他
的工作室。“那是一双平底鞋，因为她嫌自己
脚不好看，从不穿拖鞋，在家就穿平底鞋。”

C455年，经戴安娜王妃服装设计师的引
荐，周仰杰第一次见到戴安娜，那时候，他的
工作室还在伦敦东部的一个废弃医院大楼
里，已经默默开了两年。
“第一次见她时很紧张，不知道她对我什

么印象，不敢说什么，问一句答一句。回来后
打电话告诉父亲，他说我是不是在做梦。”这
次见面后，戴安娜便预订了六双鞋。

此后，戴妃通常会在周仰杰那儿订下同
款不同色的很多双鞋，来搭配不同颜色的日
常便服。
“出国访问前她都会问我的意见，那件衣

服配什么鞋子好？”
“#$%%& '())的风格始终是优雅，妩媚和

偶尔诱人的。在离婚之后，人们可以经常看到
威尔士王妃穿着 #$%%& '()) 那精致的高跟
鞋，这种风格是她之前和比她矮的丈夫一起
出行时所不能出现的。”当时一家媒体如是评
价穿着 #$%%& '())的戴安娜。

翻看当年戴安娜的照片，她穿的鞋大多
款型非常简单，属于最基本的那种高跟鞋，
“设计起来是不是相对容易？”

“她喜欢大方优雅的风格，不喜欢鞋子上
有太多花哨的地方，比如带花纹、条带、钻石
那些元素的。这种鞋子看似设计简单，但穿起
来舒不舒服，就是功夫了。”

周仰杰

鞋子就是
我的命运（1）
周仰杰，英文名JimmyChoo，马来西亚华人。他的鞋子声

名显赫，本人却并不为人熟识。戴安娜王妃自1990年到1997
年去世，一直是周仰杰的重要客人，他为她定制日装便鞋和晚装
鞋，因此被封为戴妃的御用鞋匠。很多次在王宫中定好款式材料
后，戴妃都会帮周提着他的工具箱送他出门；收到鞋子后，戴安娜
还会时常寄出“鞋子很舒服，谢谢”的心意卡给周。
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